
安徽省案例 4/6  对话摘录 

2018-10-28 安徽省六安市，客运西站农班车罢工，抗议客运车辆在城乡公

交一体化改革下被迫退出经营权 

 

增“三性”  工会实际做法 

政治性： 

社会主义核心

价值观、工人

阶级情感 

群众性： 

来自群众，深

入群众，随时

在群众中，把

自己当成工人

的一员 

 

先进性： 

代表工人争取

利益最大化的

能力 

CLB：两个多星期前西客站那边有农班车司机罢工，你们工会有没有参与？ 

六安市总工会：你打办公室吧，我这是纪检组，我搞不清楚你讲的事情。 

 

六安市总工会组宣部 

六安市总工会：“我没有留意，我们市总工会没有接到什么有工人到我们工会

来的，没有，我们也不知道这个事情。” 

CLB：你们工会没有接到公交司机的反应…… 

六安市总工会：“没有，没有人家来举报，没有上访，没有。” 

“我只看到新闻说城乡通公交车了，一元能坐到底站。我当时还觉得这挺方便

的。我就看了这个。” 

CLB：您有没有想过一元坐通了司机们怎么办呢？这个权益的问题？市民方便是

一回事，但是作为司机、作为劳动者，他们的权益保障工会有没有想过怎么办

呢？ 

六安市总工会：因为他们不是我们工会的会员，所以我们也没听说，我又是办

事员，我怎么关注到这事情呢？我们部长出差去了。 

 

CLB：你们六安这边农班车司机有没有工会呢？ 

六安市总工会：没有吧。那我不知道，好像农班他都是私人企业，原来好像没

有工会组织。…我看新闻上没听说有罢工呢，还什么上访我也没听说过。 

“他们没有建立工会组织，你说的那些都是私人企业主，我们这没有什么农班

车工会。没有。”“农班车他们都是自己跑私人运输的，他们没有工会组织，

它也不属于什么我们工会哪一个单位工会管。它是私人企业，它没建立工会组

织。” 

CLB：是他们这些司机没建，还是咱们六安总工会没有去建？ 

六安市总工会：他们没有一个单位我们怎么建呢？这个我也说不清……他是私

人的。 

 



CLB：从这个角度说，这些农班车司机不是工会会员，是不是咱们工会的工作没

做到啊？ 

六安市总工会：我认为政府会给他们安抚好的，不会不管他们的。 

 

CLB：那你们六安市总工会的组宣部，如果不做工会组建的话，你们做什么呢？ 

六安市总工会：我们那就多了，那业务太多了。你问我，太多了。 

CLB：对，我在网上看到最近你们在做六安市创建文明行业活动，这个市政府？ 

六安市总工会：这个也是的。  

“多少年，文明办公室就设在我们这儿，我们也没办法，就跟我们这儿的劳动

模范评选一样，它办公室也设在我们六安市总工会，知道吧？” 

“我们总工会还有劳动经济什么技能大赛，组委会、办公室都设在我们工会，

不是说只有文明行业评比，还有劳动模范提名，政府的劳动模范，都是在我们

这，都是在我们六安市总工会。” 

 

CLB：你们这儿的农班车司机现在有权益的问题，形成了争议，但是你们这儿市

总工会的组宣部却在做政府的文明行业创建活动，这不是…… 

六安市总工会：我跟你说，我是办事员，我不知道，也许领导知道，也许领导

他工作有什么安排，他也不跟我办事员说，他是跟部长说，知道吧？所以也许

我是不知道。今天你说的什么农班车罢工，我真的没听说。也许我们部长听说

了，他没告诉我呢？ 

CLB：所以你们这儿，只有两人…… 

六安市总工会：也许我们领导他有什么工作，他不会跟我办事员去、安排我

干，他绝对是安排部长。部长我不知道，我是办事员，对吧？ 

CLB：那倒有可能。 

六安市总工会：我知道的话，我绝对不会说不知道的。我是不知道。 

“就是说你问的有些事情、工作，我们也许不知道，就是说你说这什么罢工，

也许主席们知道、部长们知道，但是到我办事员，我不知道。 

“我回答不上来，我感觉我的心里都……你说我都什么都不知道……也许你问

权益部，他们知道，因为权益部是维护职工权益的。” 

 

CLB：十年了还是所谓聘用人员啊？ 

六安市总工会：那当然了，因为你这个身份就是这个身份， 

CLB：身份、身份，做工会工作都是一个身份，就是代表工人权益做工作，这还



有什么不一样？ 

六安市总工会：不一样啊，那他们有编制的，那经常开会、领导安排任务啊，

他都是跟部长开会，我们都是听部长给我们安排。部长跟我们说下一步有什么

工作安排，我们才知道；不知道、不跟我们说，我们都不知道。所以我们工作

也许视野比较狭窄。 

 

六安总工会权益保障部 

六安市总工会：罢工这个事情……我们这边是搞的是劳资关系这一块，都是

分，一般都是跟人社在一块，搞联合的这种活动。 

CLB：对，但是如果出现这种罢工，一定是有权益的纠纷了吧，那你们权益保障

部在出现罢工纠纷的时候会不会出面代表工人呢？ 

六安市总工会：这个事情我不知道，如果我们这边知道有损害职工权益的时

候，我们这边肯定……他建立工会组织的话，我们肯定会出面的，但他这个事

情我还真不知道。 

 

CLB：你们这儿农班车司机有没有工会啊？ 

六安市总工会：农班车司机？我们这边行业工会的，只有一个出租车的，农班

车的倒不知道。 

CLB：出租车司机反而是有工会？ 

六安市总工会：对。而且我们这边有城区的出租车司机的，就是我们在市区

的，县一级的我不知道，但我们市区的出租车行业我们是有工会的。 

CLB：那公交车司机呢，有没有工会呢？ 

六安市总工会：我们这边的公交是公交公司有工会。 

“跟那个公交公司，跟公交公司我们联系的非常密切。” 

我们这边情况是这样的，我们这边就是像这种公交公司属于市属的国有企业，

这种规范化的国有企业，我们这边的集体合同都是有的。 

凡是企业成型有规模的，一般我们都搞，但那种、特别是小的企业，特别难

搞。 

 

CLB：那像这种八大群体入会，特别是要针对这些流动性比较强的这些劳动者，

那你们工会有什么具体的计划可以把八大群体入会给搞好呢？ 

六安市总工会：我们八大群体是搞了，今年我们这个组宣部、就是组织宣传部

他们在搞了，但是又面临一些问题。比如我随便举个例子，其中有一个是物流



行业的，就是物流行业司机。我们后来我们这边有个传化物流，后来我们去发

现，它也是存在这种情况，物流公司没有车，司机呢？车都是司机的。然后他

们之间就也是这种，它不是劳动关系，它中间是，它等于是承包关系，所以这

个搞起来又比较麻烦。 

CLB：所以那物流司机是其中的八大群体之一，但是因为没有劳动关系，所以就

没法组织。 

六安市总工会：对，我们这边很多。我估计别的地市也有这种情况。 

六安市总工会：我们快递也是搞了这个快递行业的工会，也是搞了。当时是邮

政公司给我们牵头的，他也是跟司机、很多你说的这种八类人群的这种情况，

他很多都有这种关系，就是说我跟你，我不是给你打工，我是承包你的就这

样。然后他自己等于也是一个小老板，你说他是职工吧，他自己本身就是个小

老板，他注册个公司采用代理的方式，所以这个也是比较麻烦。 

 

CLB：那怎么办呢？工会面对这情况怎么落实啊？怎么去扩大啊？ 

六安市总工会：我们就是，我们工会面临的时候我们尽量就是，还是（看到）

有一些企业，它也是有一定规模的。你像有一些快递行业，他不见得就是非要

搞什么分包啊。你看有一些，像顺丰这一类的，就是企业它的辐射比较广一点

的，就是劳资关系明确一点的，我们这边的活动就还是有一些开展。 

CLB：所以顺丰那边是有建立工会的吗？ 

六安市总工会：对。我们还有一个困惑是这样，就是我们搞了集体合同，但是

它真的有没有执行？有一种流于形式的一种担忧吧。我跟别的地市也交流过，

他们说他们也有一些这种情况。 

CLB：那像顺丰这样的大公司应该是有组建工会吧？ 

六安市总工会：有，他们总公司有，然后他们本身也有工会，但是人到我们每

个地方人又特别少，所以我们把所有的快递公司搞起来。我们通过邮政牵头搞

了一个他们行业的一个工会，区域行业的工会，等于说我们六安市的快递行业

搞了一个工会，就是这样。因为它人太少，三五个人，有可能有的快递公司三

五个人都不到，就两口子。 

CLB：这是一个非常好的事啊，我听起来啊。就是说如果按公司建会的话，像你

讲的一个公司三五个人形不成什么，但是如果在一个行业的话，快递行业呢可

能就有好几百人…… 

六安市总工会：对，还有出租车公司，我们也是这样。因为我们六安有好几十

家出租车公司，出租车公司它本身一般只有资质，他不参与运营。出租车司机



也是自己买的车子自己跑，他们每年就是向出租车公司交一些审车费，或者交

一些管理费就行了，他本身也不构成这种劳动关系。所以我们也只能把六安市

区的，我们在城区搞了，就把这些出租车司机搞一块，通过那个出租车管理所

牵头，我们就搞了一个工会。但是这个农用巴士的，反正我们这边是没搞。因

为他农用巴士的隶属关系有可能是在县里面，老板是在县里面，然后我们暂时

还没有搞他们那一块。 

 

CLB：那些快递员呢，快递员的行业工会现在搞的不错吗？ 

六安市总工会：快递员行业工会我们在搞。快递员因为有些家庭比较困难，我

们帮扶这一块搞得非常多。 

CLB：那像快递员的权益呢？比如说工作时间、劳动强度、安全保障、劳动合

同、还有社保缴纳什么之类的，这些有没有完善呢？ 

六安市总工会：你说的这一块，我们这边目前就是说，这个行业的工会是搞起

来了，但是因为他不太好大面积的把这个权益明确。 

 

CLB：所以说，如果在表面上能做到八大人群入会并不难，但是真的是要进入到

权益层面、权益保障层面，其实是需要有很多的功夫的，不能一概而论。 

六安市总工会：对，其实很多时候它受行业的一些特色，或者行业特点的影

响，它有一些工作它确实是不好开展的。 

CLB：希望借着这个中国工会十七大，可以最后令到具体的行业工会可以有所发

展吧，总之是，建会是为了谈判、为了权益，而不是为了建会而建会。 

六安市总工会：对。 

“因为它有一些它不成规模的，集合起来它才能成规模。” 

 

 

 


